



前言

香港「反

送中運動」(又稱

「反對《逃犯條例修訂草案》運動」

、「反修例運動」)從2019年3月發展至今(2020年6

月)已長達一年多的時間,此一時期的香港發生了多起抗議活動、警民衝突,甚至還有警察暴力攻擊示威人士、抗議者「被自殺」等消息傳出,也引起歐美各國高度關注與國際輿論的批評。隨著抗議的升級與中港矛盾加劇,更有運動參與者提出了「光復香港、時代革命」的口號,有「讓香港成為香港人的香港」之意,卻也被中國視為是香港在政治上正朝著港獨立場發展的訊號。

中國為了強化對於

香港社會的掌握,讓控制關係更為「

法制化」,中國政府於2020年5

月的全國兩會上擬訂了《全國人民代表大會關於建立健全香港特別行政區維護國家安全的法律制度和執行機制的決定(草案)》,並於5月28

日在第十三屆全國人民代表大會第三次會議中以壓倒性的票數順利通過,也被外界稱為是「港版國安法」(以下簡稱國安法)[\[1\]](#)

。此舉是由北京跳過香港立法系統與程序、直接通過未來適用於香港的國家安全事務等相關法律之立法,內容包括反對外國勢力干涉香港事務、儘速完成《基本法》第二十三條之立法,以及可由中央政府在香港直接設置國家安全機關,雖然相關法條實際內容與施行細節目前仍不明確,但毫無疑問已經破壞了北京原本允諾的「一國兩制」精神以及香港的自治。

中國強行主導香港「國安法」的通過,美國總統川普(Donald

Trump

)立即表示此舉不但違反《中英聯合聲明》中對香港高度自治的承諾、更讓「一國兩制」變成「一國一制」;同時,由英語系國家所組成的跨國情報分享組織「五眼聯盟」(Five

Eyes

），這五國的外交部長也針對此議題進行討論，其中四國（美國、英國、加拿大、澳洲）也發布聯合聲明譴責中共強推國安法的行為，接著紐西蘭副總理及外交大臣Winston

Peters也重申對於香港情勢深感關切[2]

。其中，英國則是向五眼聯盟尋求商討如何因應可能的香港「逃難潮」，更有媒體報導美國總統川普有意聯合五眼聯盟國家進一步組成「抗中聯盟」（anti-China coalition）[3]。

為什麼這個誕生於冷戰時期的跨國組織會在美中對抗的全球局勢下再度成為媒體討論的話題？甚至可能扮演更為關鍵的角色呢？本文試圖從五眼聯盟的形成、發展開始談起，同時回顧美中對抗與科技戰的發展，並以香港國安法為個案來指出為何美國想以此組織為核心來組成「抗中聯盟」，以討論五眼聯盟如何於所謂「後史諾登時期」（post-Snowden era）重新尋求在美中對抗下的新角色與定位。

五眼聯盟之發展與運作

在第二次世界大戰結束之際，美國與英國於1941年根據「大西洋憲章」（Atlantic Charter）簽署了「英美通訊情報協議」（British-U.S. Communication Intelligence Agreement

）以延續戰時的雙邊情報合作關係，讓兩國之間的情報分享過程更為精簡、有效率來因應全球的威脅，隨後更名為UKUSA（United Kingdom - United States of America Agreement

），成為五眼聯盟的前身。進入冷戰時期之後，UKUSA

的情報合作主要是為了因應當時自由世界的共同威脅——蘇聯（Union of Soviet Socialist

Republics,

USSR) 以及中國、東歐等共產主義國家；於此同時UKUSA

的成員也不斷擴大，像是在1948

年加入加拿大，而澳洲與紐西蘭則皆於1956

年加入。所以，這個跨國情報網在當時被稱為是UKUSA暨大英國協國家 (UKUSA-collaborating

Commonwealth

countries

)，共通點是組成皆是以英語為官方語言，且曾為前大英帝國屬地 (例如美國) 或是為大英國協成員國 (英國、加拿大、澳洲與紐西蘭)。

五眼聯盟在實際運作上包括了這五國的情報單位，因此除了該國的情報最高負責人與國安局之外，還包括負責軍事情報、信號情報與人際情報的情報部門。澳洲查爾斯史都華大學 (Charles

Sturt University) 教授Patrick F. Walsh與Seumas

Miller (2015

) 將

情報蒐集

與情報工作的需求

分為以下領域：軍事 (即為傳統安全

)、反恐怖主義活動 (counter-terrorism)、反間諜與反竊密 (counter-

espionage) 以及經濟與貿易 (economics and

trade

) 領域，而五眼聯盟各國的國家安全最高負責單位將會決定哪些國家 (例如俄羅斯或中國) 或非

國家行為者（例如跨國恐怖組織）是其情報工作的目標，其任務也會因為全球局勢的變遷而有所不同。也因此，雖然冷戰隨著柏林圍牆倒塌與鐵幕的瓦解而結束，但五眼聯盟並未因為冷戰時期的主要對象——

以蘇聯為首的共產國家垮台以及中國的改革開放而失去情報工作的目標。進入千禧年之後，由於美國在2001年遭遇911

恐怖攻擊，西方國家便在美國主導之下視跨國恐怖組織（例如蓋達組織與塔利班）為目標去進行軍事部署與發展情報工作，五眼聯盟的合作自然也以反恐為方向進行緊密合作。

雖然五眼聯盟持續合作數十年，但美國與英

國一直到2010年才正式公開UKUSA

的協議，也才算公開承認五眼聯盟的存在。不過，真正讓五眼聯盟登上全球媒體及輿論版面的話題卻是因為2013年的「史諾登事件」。該事件的主角愛德華·史諾登（Edward Joseph

Snowden）是前美國中央情報局（CIA）職員與美國國家安全局（NSA

）的外包技術人員，他自稱因為受不了良心

譴責而於2013年6

月在香港將美國國安局全球監控計畫的相關資料及文件提供給媒體，讓他被英、美兩國通緝，但也

導致

世界各國

輿論對美國及其情

報組織大肆批評。美國的全球監控計

畫名為「稜鏡計劃」（PRISM，正式名稱為US-984XN

），出現的原因就是前述所提到美國911

事件之後反恐任務的需求，因此在小布希總統任內實施對全球恐怖份子的監聽計畫，即便到了歐巴馬政府仍由國安局持續運作此計畫。稜鏡計畫主要目的是讓美國政府可以監控參與此計畫公司的通訊服務使用者，這些公司更包括了微軟

、雅虎、Google與Facebook

等網路科技公司，而無論是否為美國公民都有可能是被監聽的對象，例如德國總理梅克爾就被指受美國國安局長期監聽達11年[4]。

在此事件爆發之後，美國以及五眼聯盟等國的情報組織即承受巨大的輿論壓力，全球政策圈與學界也不斷出現重新省思關於國家安全與隱私權議題的聲音，或甚至探討五眼聯盟的定位或可能改革。例如一般會認為在國際組織中是以資深與否以及國力大小來決定該組織是由何者所主導，但據研究指出，五眼聯盟在運作上未必任何行動都以美國為首、彼此也並非完全都是不對稱關係，例如較晚加入的澳洲在外交決策上絕大多數就並非完全聽命於美國（O'Neil

2017

）。此外，也有學者針對組織成員擴大的議題提出建議，例如加入德國、法國或日本國家，雖然這三國並非是英語系國家，但由於皆為民主國家且可以減輕目前五眼聯盟的全球情報蒐集及分析等負擔，結果可預期將會利大於弊（Pfluke 2019）。

美中對抗下的香港議題

美國從上個世紀中國的改革開放政策推動開始，試圖透過經貿、科技及外交上的支持與交流，設想中國在經濟起飛、社會富足之後將著手推動政治與人權的改革，且更加融入既有的國際秩序，

而這個戰略也被稱為是「接觸政策」(engagement policy

)。事實上，中國的經濟的確在過去數十年大幅成長，但對於美國與西方國家卻不斷發動技術竊密、商業間諜與統戰活動，北京在發展軍事力量、對世界各國發揮政經影響力的同時，對內人權侵犯行為也從未間斷。因此，自從2016

年美國川普政府上任之後與中國的紛爭日益擴大，從貿易戰、科技戰的開打到彼此在國家安全、人權議題上的各項攻防及對抗，徹底改變了美中關係的走向。美國副總統Mike

Pence於2018年在哈德遜研究所(Hudson

Institute

)所發表的演說強力批評中國從安全到經貿領域的強勢與侵略性擴張，被視為是美國重新定位對中政策的宣言，而美國政府於2020年全球肺炎病毒大流行(COVID-19

pandemic)肆虐後所公布的對中戰略報告《美國對中華人民共和國的戰略方針》(United States

Strategic Approach to The People's Republic of

China)，更直接表達對過去40

年與中國進行「接觸政策」結果的失望，並將全面遏止中國的擴張。

雖然美國官方不斷在各種場合提到中國對美的不平等貿易、侵犯智財權與技術竊密等活動大大減損美國的經貿利益，但川普政府同時也有關注中國對內侵犯人權的狀況包括打壓自由派人士與宗教活動，以及對新疆、西藏與香港等地的強力壓制。例如在香港，北京對香港的控制力道日漸增強，早在2002、2003

年就為了推動《基本法》第二十三條立法(規定香港應自行立法維護中國國家安全)而導致香港社會的反彈，中港矛盾於此後十年間在政治、社經與文化層面更是不斷加深，並為了爭取香港落

實「真普選」而導致2014年「雨傘革命」(Umbrella Movement) 抗爭運動的爆發。當時，美國國會就已經提出《香港人權與民主法》(Hong Kong Human Rights and Democracy Act) 草案，該法案將要求國務卿每年就香港情勢向國會提出報告、以及總統需透過特殊待遇來保證香港所享有的自治地位，但一直到2019年香港反送中運動爆發之後，該法案的立法進度才大為推進，並於11月連同《保護香港法案》一起在參眾議院通過並由總統簽署而生效[5]。

《香港人權與民主法》將要求美國總統向國會提供因為打壓香港自由與人權而恐受到制裁的名單，一經確認則該人士就有可能會被凍結在美國的資產或限制入境[6]。2020年1月，美國國會及行政當局中國委員會(Congressional-Executive Commission on China) 則發表報告指出中國正大幅侵蝕香港自治，並建議制裁禁止香港民主派人士參選的相關人員。到了5月27日北京通過香港國安法前夕，美國國務卿Mike Pompeo正式向國會表示香港已經不符合1997年《美國 - 香港政策法》(United States-Hong Kong Policy Act) 所定義的享有「高度自治」，並於隔日由國務院發表2020

年度《香港政策法》報

告，指出香港已不符合美國給予特殊待遇的資

格。29

日，川普總統宣布將終止《美國 - 香港政策法》，並將針對侵害香港自由與人權的香港及中國官員發動制裁[7]。

相

較於美國的制裁手段，英國則是採取另一種途徑來因應後國安法時期可能的影響。英國首相Boris Johnson宣布將允許持有英國國民海外護照（British National Overseas passport, BNO

）的香港人

前往英國工作或就學、

期限也將延長並成為移民英國一種方式，預估

將有300萬香港人因此獲益[8]。然而，德國總理梅克爾（Angela

Merkel

）卻是在各國因疫情向中國追究責任以及國安法通過的當下，明確表態維持歐盟與中國的合作具有「重大戰略利益」（great strategic interest）[9]

。這也顯示出關於香港議題，即便是享有共同民主與人權價值的西方國家，在立場上也未必相同，甚至很有可能因為各自的利益而作出截然不同的回應。此外，當中國無論是經貿手段、人權價值或意識形態都與西方國家相斥，甚至是試圖改變現存的國際秩序時，以美國為首的民主盟國自然需要新的架構／聯盟來取代既有國際組織以因應北京的威脅。

五眼聯盟與美中科技戰

2020

年初，全球肺炎疫情大爆發，中國試圖撇清自己是病毒的起源，並以此與美國展開輿論戰、指責彼此。在肺炎疫情輿論戰持續升溫的同時，科技戰也並未停歇，特別是在中國想一舉超越美國與西方國家的5G科技領域，全球提供5G

系統與相關設備主要公司之一的中國通訊科技公司華為（Huawei Technologies Co., Ltd.）自然也成為美中對抗的焦點[\[10\]](#)

。由於華為創辦人任正非具有解放軍背景與中國共產黨黨員身份，且華為除多次涉及商業技術竊密外，中國政府更被指透過華為、中興（ZTE Corporation）等5G

科技公司來發展並執行監控活動，因此華為從2010

年開始就常因為國家安全因素而在各國被批評或甚至排除參與通訊建設。

2018年中美貿易戰開啟之後，美國總統川普於同年8月13日簽署了《2019

年度國防授

權法案》，明確禁止美

國政府任何部門使用華為、中興兩間公司的產

品。2018

年底，華為副董事長兼財務長孟晚舟（任正非之女）因華為涉嫌違反美國限制令向伊朗出口敏感科技於加

拿大被逮捕，引發

美國、加拿大與中國的三國政治角力

以及科技戰爭端的升級[\[11\]](#)。隔（2019）年5

月，美國商務部更宣布將包括華為在內的數十家公司列入出口管制實體名單，未經官方批准的美國公司將不得輸出技術或

產品給華為，導致華為無法取得美國的晶片與Google

開發的軟體，嚴重影響華為的產品生產。到了2020年5

月，美國商務部更要求使用美國技術或設備的外國半導體公司須獲得美國政府許可，才能夠出貨給華為，試圖進一步在科技戰中向北京施壓[\[12\]](#)。

早在2018

年，五眼聯盟各國的情報單位負責人就曾因華

為與5G的議題進行討論，並決議共同抵制華為[\[13\]](#)。接著從2018到2019

年，澳洲與紐西蘭皆以國家安全

為理由拒絕或排除華為參與當地5G基礎建設；到了2020

年，加拿大的主要電信設備商也

都排除華為，並轉向與愛立信（Ericsson）及諾基亞（Nokia）進行5G網路合作[\[14\]](#)

。在英國，華為議題於近年

來在朝野引起爭辯，甚至在美國商務部於2019

年制裁華為時還宣

布暫時不會跟進，但最終也在美國遊

說與全球疫情危機下於2020年宣布其5G

網路的核心建設將禁止華為參與，並於美國5

月發布最新

的科技禁令之後決定由

英國情報部門重新審查華為在英國的角色及其

活動[\[15\]](#)

。因此，基本

上所有的五眼聯盟成員國在

全球肺炎疫情危機爆發後，對於華為參與5G

網

路建

設的立場都已經與美國一致，反映出美國正試圖集結該聯盟的力量在科技戰與中國競爭[\[16\]](#)。

然而，在美中積極角力的科技戰與5G

議題，同樣是西方民主國家的德國、法國於2020

年卻仍允許華為參加當地的5G

網路建設，雖然法國

宣稱將會跟隨英國政府的立場將華為參與

比例上限設為35%[\[17\]](#)。但由於英國在同年5

月對華為的立場將會改為全面排除，顯示出德、法這兩個歐盟主要國家對於美國的勸阻仍是不改

其決定，讓美國對北京所謂

的「科技圍堵」出現漏洞，更讓中國發展5G

科技取得喘息與突破的空間。即便是在人權議題，德國總理梅克爾的表態，歐盟這個以歐洲民主

5G

議題上與中國抗衡的希望可能難以成功，當然也是美國總統川普轉而將希望放在五眼聯盟，來達成與中國在包括香港等各項經貿、科技與人權議題上角色的主要原因。

代結語：五眼聯盟未來的可能定位

華為5G

議題與香港國安法看似兩者毫無關係，但背後卻都可以看見五眼聯盟的身影；很明顯，在美中對抗之下，無論是科技戰或香港議題，情報組織的角色都越來越重要。不過，類似五眼聯盟的跨國情報分享網與一般國際組織仍有差異：後者多半是以一個組織型態的國際行為者在國際社會活動，可以做出決策並讓組織成員國遵守或共同執行；但五眼聯盟因為情報工作的機密性質、加上任務特殊，所以一直到晚近官方才承認其存在，不但從公開資料難以一窺其內部運作，甚至就算在重大國際事件或危機也極少看到五眼聯盟主動發布聲明或公開介入。然而，從過去以軍事、反恐任務為主的情報需求，到了近年中國威脅日益擴張，除了各國的外交、商務部門之外，西方民主國家需要更有效的專責單位以及跨國聯絡、協調管道。為了因應新興出現的非傳統議題，包括科技竊密、網路攻擊、政治統戰與假訊息宣傳等，不但讓情報單位的任務對象轉向以反竊密及經貿活動為主，也促使西方各國透過情報部門來進行調查與反制。這也使得五眼聯盟即便經過史諾登事件受到全球輿論的打擊，但仍在在孟晚舟事件、王立強共諜案、香港國安法等中國議題上浮出檯面[18]。

因此，在後史諾登時期不斷被討論的

五眼聯盟成員擴大議題——

例如納入德國、法國、韓國與日本等非英語系國家，在五眼聯盟朝向可能的「抗中聯盟」發展下就更值得討論。雖然過

去五眼聯盟也曾經納入過第三方夥伴，例如挪

威（1952年）、丹麥（1954年）與西德（1955

年），且新增

成員或許可以減輕各成員國

在全球進行情報蒐集的龐大負擔，甚至在2018與2019

年還陸續有新聞傳出五眼聯盟將可能與法國、德國與日本進行合作組成抗中連線，以反制中國的政經影響力與網路攻擊威脅[\[19\]](#)

。美國、英國、加拿大與法國、德國本來就屬於北約國家，彼此在軍事情報上本來就有合作關係；美國也分別與日本、韓國就有軍事合作，日韓兩國簽有《日韓軍事情報保護協定》（General Security of Military Information Agreement, GSOMIA

），在安全領域過往也有合作的經驗與默契。但是，如果五眼聯盟未來將轉以針對中國的傳統及非傳統威脅進行監控與反制，特別是在5G

等敏感科技領域，這個跨國情報網就更需要思考納入在中國議題立場上不同的夥伴國，是否能夠有助於達成與中國抗衡的目標，特別是在華為5G

與香港國安法議題都與美國不同立場的德國。又或者，這些原本非五眼聯盟的民主國家如何在抗中的立場下被納入既有的組織網？或者，例如與五眼聯盟成員國沒有正式外交關係的台灣，在協助反制中國影響力的戰略下，又可能以什麼樣的角色參與呢？這些都是未來五眼聯盟在美中對抗

下重新自我定位時可以思考的議題。

參考資料

O'Neil, Andrew. 2017. "Australia and the 'Five Eyes' intelligence network: the perils of an asymmetric alliance," Australian Journal of International Affairs 71(5): 529-543.

Pfluke, Corey. 2019. "A history of the Five Eyes Alliance: Possibility for reform and additions," Comparative Strategy 38(4): 302-315.

Walsh, Patrick F. & Seumas Miller. 2015. "Rethinking 'Five Eyes' Security Intelligence Collection Policies and Practice Post Snowden," Intelligence and National Security: 0268-4527.

[1] Nectar Gan, "China approves controversial national security law for Hong Kong," CNN May 28, 2020, available at: <https://edition.cnn.com/2020/05/28/asia/china-npc-hk-security-law-intl-hnk/index.html>.

[2] Rebecca Howard, "NZ didn't join 'Five Eyes' in statement on Hong Kong," The New Zealand Herald May 29, 2020, available at: https://www.nzherald.co.nz/business/news/article.cfm?c_id=3&objectid=12335917.

[3] "UK seeks allies to help with potential Hong Kong 'exodus'," BBC June 2, 2020, available at: <https://www.bbc.com/news/52891220>; Katrina Manson, "Washington looks to Five Eyes to build anti-China coalition," Financial Times June 3, 2020, available at: <https://edition.cnn.com/2020/05/28/asia/china-npc-hk-security-law-intl-hnk/index.html>.

[4] Ian Traynor, "Angela Merkel: NSA spying on allies is not on," The Guardian October 24, 2013, available at: <https://www.theguardian.com/world/2013/oct/24/angela-merkel-nsa-spying-allies-not-on>.

[5] 《保護香港法》（PROTECT Hong Kong

Act) 全名為《限制向香港出口催淚彈和人群控制技術法》(Placing Restrictions on Teargas Exports and Crowd-control Technology to Hong Kong Act), 主要是禁止美國企業向香港警方出口防暴裝備與服務(例如催淚彈、橡膠子彈等)。

[6]該法通過不久, 美國共和黨海外事務組織副主席俞懷松(Solomon Yue, Jr.

)即列出了香港首批包括現任行政長官林鄭月娥在內可能會面臨制裁的六人名單, 他也表示該法案也可混合《全球馬格尼茨基人權問責法》(The Global Magnitsky Human Rights Accountability

Act

)來針對香港侵犯

人權的人士進行更進一步的制裁。請

參考:〈共和黨撐港人

建議制裁葉劉〉,《香港蘋果日報》, 2019年9月11日, 網址:

<https://hk.appledaily.com/local/20190910/SEFF2WJUS3AT755UGFZV4COS6Q/>。

[7] Doug Palmer, "To punish China, Trump begins to revoke Hong Kong trade privileges," Politico May 29, 2020, available

at: <https://www.politico.com/news/2020/05/29/trump-revoke-hong-kong-trade-privileges-china-289893>.

[8] Patrick Wintour, "Boris Johnson lays out visa offer to nearly 3m Hong Kong citizens," The Guardian June 3, 2020, available

at: <https://www.theguardian.com/world/2020/jun/03/britain-could-change-immigration-rules-for-hong-kong-citizens>.

[9] Patrick Donahue, "Merkel Says EU Has 'Strategic Interest' in Working With China," Bloomberg May 28, 2020, available

at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-05-27/merkel-says-eu-has-strategic-interest-in-working-with-china>.

[10] 5G

網路就是第五代行動通訊技術, 其資料傳輸

率相較於4G網路會快百倍, 將會大大提升物聯網(Internet of Things,

IoT)、無人車與無人機等技術的實際應用。

[11] 2020 年5

月, 加拿大法院判決孟晚舟敗訴, 法院將針對是否引渡至美國繼續審理, 請參考: Jason Proctor, "Huawei CFO Meng Wanzhou loses key court battle as B.C. judge rules extradition bid should proceed," CBC May 27, 2020, available

at: <https://www.cbc.ca/news/canada/british-columbia/meng-wanzhou-extradition-decision-1.5585737>.

[12] Ana Swanson, "U.S. Delivers Another Blow to Huawei With New Tech Restrictions," The New York Times May 15, 2020, available

at: <https://www.nytimes.com/2020/05/15/business/economy/commerce-department-huawei.html>.

[13] Rob Taylor, "At Gathering of Spy Chiefs, U.S., Allies Agreed to Contain Huawei," The Wall Street Journal December 14, 2018, available at: <https://www.wsj.com/articles/at-gathering-of-spy-chiefs-u-s-allies-agreed-to-contain-huawei-11544825652>.

[14] Chris Duckett, "Canadian major telcos effectively lock Huawei out of 5G build," ZDNet June 3, 2020, available at: <https://www.zdnet.com/article/canadian-major-telcos-effectively-lock-huawei-out-of-5g-build/>.

[15] Sam Shead, "Why Huawei's role in Britain's 5G networks is under scrutiny once again," CNBC May 26 2020, available at: <https://www.cnbc.com/2020/05/26/huawei-5g-ncsc.html>.

[16]

甚至，也有媒體

報導英國政府正在尋求主要西方

民主國家來組成新的聯盟，並在5G議題上進行合作以降低對中國科技公司的依賴，請參考：Lucy Fisher, "Downing Street plans new 5G club of democracies," The Times May 29 2020, available at: <https://www.thetimes.co.uk/article/downing-street-plans-new-5g-club-of-democracies-bfnd5wj57>.

[17] Mathieu Rosemain & Gwénaële Barzic, "Exclusive: France to allow some Huawei gear in its 5G network - sources," Reuters March 13, 2020, available at: <https://www.reuters.com/article/us-france-huawei-5g-exclusive/exclusive-france-to-allow-some-huawei-gear-in-its-5g-network-sources-idUSKBN20Z3JR>.

[18] 2019

年底，澳洲媒體報導曾服務於解放軍的王立強向澳洲當局投誠並申請政治庇護，他聲稱自己為中國政府在香港、台灣進行間諜工作，並試圖滲透當地以及影響選舉。事件發生後澳洲官員也介入並表示已將王立強案的資料交付給五眼聯盟，請參考：Kathrin Hille, Primrose Riordan & Jamie Smyth, "Alleged Chinese spy says he targeted Hong Kong and Taiwan," Financial Times November 23, 2019, available

at: <https://www.ft.com/content/dbbe3346-0d89-11ea-b2d6-9bf4d1957a67>.

[19] Noah Barkin, "Exclusive: Five Eyes intelligence alliance builds coalition to counter China," Reuters October 12, 2018, available at: <https://www.reuters.com/article/us-china-fiveeyes/exclusive-five-eyes-intelligence-alliance-builds-coalition-to-counter-china-idUSKCN1MM0GH>; Kenji Wada & Shinichi Akiyama, "Five Eyes intel group ties up with Japan, Germany, France to counter China in cyberspace," The Mainichi February 4, 2019, available at: <https://mainichi.jp/english/articles/20190204/p2a/00m/0na/001000c>.

作者 普麟 為美國杜蘭大學政治學博士生